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                             РОССИЯ — ЛАТИНСКАЯ  АМЕРИКА 

  
Россия — Гватемала.  
70 лет дипломатических  
отношений 
 

3 марта в Российском государственном гуманитарном университете (РГГУ) 
прошел День Гватемалы, посвященный 70-летию установления дипломатических 
отношений между Россией и этой центральноамериканской страной. В числе при-
глашенных, помимо известных ученых и экспертов, были высокопоставленные 
представители латиноамериканского дипломатического корпуса, что придало тор-
жеству официальный характер. 

Ключевые слова: Россия, Республика Гватемала, 70 лет, дипломатиче-
ские отношения, Кнорозов, Ершова. 
 
 

Мезоамериканский учебно-научный центр им. Ю.В.Кнорозова* в РГГУ — 
единственный в России и один из немногих в Европе научно-
образовательных центров, ориентированный на изучение и преподавание 
истории древних цивилизаций доколумбовой Америки. Возможно, именно 
это обстоятельство побудило руководство центра и прежде всего про-
фессора Галину Гавриловну Ершову — известного российского историка, 
лингвиста и эпиграфиста — предложить его в качестве официальной 
площадки для проведения торжеств, посвященных юбилею дипломатиче-
ских отношений России и Гватемалы — колыбели одной из древнейших 
культур Америки — культуры майя. Ключевым элементом праздника стал 
тематический «круглый стол». Обсуждались вопросы развития взаимо-
отношений двух государств, текущее их состояние и перспективы. 

На мероприятии выступили представители отечественной и зарубеж-
ной дипломатии, науки и культуры, в частности, проректор по учебной 
работе РГГУ Александр Борисович Безбородов, проректор по инновацион-
ным международным проектам РГГУ Вера Ивановна Заботкина, замес-
титель директора Международного департамента Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации Борис Валерьевич Железов, началь-
ник Управления научного сотрудничества, молодежных и коммуникацион-
____________ 

* Юрий Валентинович Кнорозов (1922—1999) — советский историк и этнограф, спе-
циалист по эпиграфике; основатель советской школы майянистики. Известен своей дешиф-
ровкой письменности майя, в продвижении математических методов исследования неде-
шифрованных письменностей. Награжден мексиканским Орденом Ацтекского Орла и 
Большой золотой медалью президента Гватемалы. — Прим. ред. 
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ных программ Россотрудничества Артем Александрович Маркарян, Посол 
Республики Гватемала в РФ Герберт Эстуардо Менесес Коронадо, ди-
ректор Латиноамериканского Департамента МИД РФ Александр Вален-
тинович Щетинин, директор Мезоамериканского учебно-научного центра 
имени Ю.В.Кнорозова Галина Гавриловна Ершова, декан факультета ис-
тории, политологии и права РГГУ Александр Петрович Логунов, главный 
редактор журнала «Латинская Америка» Владимир Евгеньевич Травкин и 
заместитель директора ИЛА РАН Николай Викторович Калашников. В 
числе гостей присутствовали послы 13 государств Латинской Америки 
(Аргентины, Бразилии, Боливии, Венесуэлы, Гватемалы, Эквадора, Чили, 
Коста-Рики, Колумбии, Кубы, Мексики, Уругвая, Парагвая, Никарагуа). 

Данный материал представляет собой краткий обзор, подготовленный 
на базе стенограммы основных выступлений. 

 
Посол Гватемалы в России Герберт Эстуардо Менесес Коронадо, по-

благодарив РГГУ, Мезоамериканский учебно-научный центр им. Ю.В. 
Кнорозова и лично его директора Г.Г.Ершову, отметил ряд ключевых дат 
истории отношений двух стран, особое внимание уделив современному 
этапу сотрудничества. Дипломат, в частности, напомнил собравшимся о 
предстоящем визите в Гватемалу 26-27 марта в рамках встречи министров 
иностранных дел стран — членов Центральноамериканской интеграцион-
ной системы (ЦАИС)* министра иностранных дел России Сергея Викто-
ровича Лаврова. Господин Менесес кратко обрисовал сложившееся на 
данный момент положение вещей, проблемы и перспективы развития 
разносторонних российско-гватемальских контактов: 

«Торговый баланс нашей страны последние пять лет всегда был отрицатель-
ным, и по состоянию на сентябрь 2014 г. дефицит составил 23,458 млрд долл. из 
общего объема в 31,641 млрд долл. В реестре торговых партнеров Гватемалы 
Россия занимает 46-е место по экспорту товаров и 40-е — по импорту. 

Основными продуктами национального экспорта являются кофе (54%), 
табак (42%), сахар, кардамон (1,26%), посадочный материал и декоратив-
ные растения, ящики, картон и бумага (0,61%), свежие овощи (0,35%), ру-
башки из хлопка (0,35%), брюки из хлопка (0,24%), алкогольные напитки, 
уксусы и т.д. По данным за 2014 г., экспорт табака (необработанного) в 
Россию уже превысил экспорт кофе. 

Гватемала экспортирует мочевину (65%), химические удобрения и ми-
нералы (8,7%), прокатное железо (6,9%), металлический брус (3,7%), нитрат 
аммония (3,2%), почтовые марки (2,9%), трифосфат натрия (2,1%), элек-
трические изоляторы (1,3%), бумагу бобинную (1,2%), охотничьи патроны 
(0,4%) и т.д. 
_____________ 

* Центральноамериканская интеграционная система (ЦАИС; Sistema de Integración de 
Centroamérica, SICA) создана в 1991 г. В организацию входят Белиз, Гватемала, Гондурас, 
Доминиканская Республика, Коста-Рика, Никарагуа, Панама, Сальвадор. ЦАИС создавалась 
прежде всего для решения задач экономического сотрудничества. Однако страны-
участницы преследуют цели и политической интеграции. Этапным событием стало подписание в 
1997 г. «Декларации Никарагуа» о политическом союзе стран субрегиона. — Прим. ред. 
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До 2013 г. Россия за-
нимала третью после Ка-
нады и США позицию 
среди крупных ино-
странных инвесторов, 
осуществляющих прямые 
вложения в экономику 
Гватемалы. Российские 
инвестиции в два раза 
превысили мексикан-
ские — четвертый круп-
ный инвестор — и соста-
вили 187 млн, т.е. 14,3% от 
общего объема инвести-
ций. В 2014 г. Россия была 
на седьмом месте среди иностранных инвесторов, но ожидается, что в бли-
жайшие годы она осуществит крупные капиталовложения в горнорудную 
промышленность нашей страны, что сделает ее одним из двух крупнейших 
иностранных вкладчиков (1,200 млрд долл. в 2015 г.).  

Нас связывают многолетние исторические узы. Надеемся, что разработ-
ка совместных проектов, особенно в области образования, науки и совре-
менных технологий, будет способствовать дальнейшему углублению со-
трудничества в различных сферах народного хозяйства. Наши страны за-
нимают стратегическое положение, мы связаны через Тихий океан. 
Кроме того, Гватемала остается самой экономически развитой страной 
центральноамериканского субрегиона. Между нашими государствами 
действует безвизовой режим. Существует большой потенциал для уг-
лубления взаимного обмена.  

Для улучшения взаимодействия сложилась благоприятная полити-
ческая конъюнктура. 27 ноября 2013 г. Россия и Гватемала подписали 
Соглашение о поощрении и взаимной защите инвестиций (сейчас идет 
процесс его окончательной ратификации в национальных законода-
тельных органах). В 2012 г. Россия стала полноправным членом ВТО, 
при этом она является одним из крупнейших экспортеров капитала и 
занимает девятое место из первых двадцати стран, получающих пря-
мые иностранные инвестиции. 

 Мы надеемся, что в целях улучшения общей экономической и торговой 
ситуации, а также инвестиционного климата будут предприняты следую-
щие шаги: 

— контакты между предпринимателями наших стран будут расширены; 
рассматривается вопрос их участия в специализированных коммерческих 
мероприятиях; 

— Соглашение о поощрении и взаимной защите инвестиций будет ра-
тифицировано в первом полугодии 2015 г.; 

 
На трибуне — посол Гватемалы Герберт Эстуардо Ме-
несес Коронадо 

2 Латинская Америка, № 4 
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— мы будем лучше осведомлены о наших преимуществах, а также об 
улучшении других внешних условий, в частности, связанных с пассажир-
скими и грузовыми перевозками; 

— мы сможем осуществлять фитосанитарный контроль, а также начать 
практическую реализацию всех уже подписанных соглашений; для Гвате-
малы особенно важно повысить эффективность работы своей торговой 
миссии; 

— будет разумным провести ревизию всех подписанных, но по каким-
либо причинам не выполненных двусторонних соглашений, с тем, чтобы 
наши отношения отвечали требованиям сегодняшнего дня; 

— мы сможем расширить наше присутствие в средствах социальной 
коммуникации и использовать эти возможности, в частности, для обучения 
русскому языку (переговоры с соответствующими российскими организа-
циями уже ведутся). 

Присутствие России как внерегионального партнера, безусловно, соз-
даст в недалеком будущем новые возможности для расширения сотрудни-
чества, включая развитие связей с различными политическими и экономи-
ческими сообществами, например, с Евроазиатским союзом. При этом 
нельзя забывать, что региональный рынок, включая Доминиканскую Рес-
публику, насчитывает почти 55,5 млн человек.  

Важно отметить, что некоторые товары, такие как кофе, цветы и ром, 
экспортируемые из Гватемалы, не ввозятся напрямую в Россию, а постав-
ляются через третьи страны под их маркой, но, естественно, с указанием 
страны происхождения. Кроме того, зачастую наша экономика не имеет 
достаточных производственных мощностей для обеспечения российского 
рынка наиболее востребованными товарами. К сожалению, государства 
центральноамериканского региона пока не достигли полного взаимопони-
мания и согласия, чтобы выступать единым хозяйствующим элементом по 
экспорту и импорту товаров, и не смогли добиться существенных проры-
вов в области науки и технологий для обеспечения конкурентоспособности 
наших товаров на мировом рынке.          

В заключение хочу сказать, что в нашем регионе идет разработка мега-
проектов, в частности, в области энергетики, связи и транспорта, которые 
могли бы заинтересовать российских инвесторов». 

 
Директор Латиноамериканского Департамента МИД РФ А.В.Щетинин, по-

здравив собравшихся с приближающимся 70-летним юбилеем дипломатиче-
ских отношений между Россией и Гватемалой (19 апреля 2015 г.), отметил: 

«В этот, 1398-й день Великой Отечественной войны, когда в рамках по-
бедоносного наступления на Берлин войска I Белорусского фронта под ко-
мандованием маршала Жукова завершили прорыв третьей полосы одерско-
го рубежа на Зееловских высотах, в Вашингтоне посол СССР Андрей Анд-
реевич Громыко и поверенный в делах Республики Гватемала Энрике Ло-
пес Эррерте обменялись нотами, в которых была закреплена предвари-
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тельно достигнутая договоренность правительств обеих стран об установ-
лении дипломатических отношений. 

Отмечу, что этот шаг был сделан еще и потому, что полугодом ранее 
президентом Гватемалы стал представитель патриотических сил Хуан Хосе 
Аревало, обосновавший необходимость установления отношений с СССР 
тем, что «оба народа полны решимости построить справедливое общество 
и стремятся к справедливому экономическому порядку в мире». 

16 мая 1945 г., — неделю спустя после капитуляции гитлеровской Гер-
мании, президент Аревало направил И.В.Сталину поздравление с победой. 
«Правительство и народ Гватемалы, —  говорилось в нем, —  с восхище-
нием приветствуют Советскую Армию и народ, проливший свою кровь за 
человечество». В ответном послании Сталин поблагодарил гватемальского 
лидера за поздравления. 

Я еще вернусь к этому периоду наших отношений, однако важно отме-
тить, что первые контакты между двумя странами были установлены зна-
чительно раньше. С этой точки зрения в текущем году мы тоже можем от-
праздновать своеобразный юбилей: 13 мая исполнится 135 лет со дня при-
знания Гватемалы Российской Империей.  

18 марта 1880 г. выдающийся государственный деятель Гватемалы Ру-
фино Барриос в грамоте, направленной императору Александру II, сооб-
щил о своем избрании на пост президента страны и желании укреплять до-
брые отношения, связывающие Гватемалу с дружественными нациями 
Старого Света. «Я буду счастлив, —  писал Барриос, —  осуществить эту 
важную задачу по отношению к Российской Империи при содействии Ва-
шего Императорского Величества и, воодушевляемый надеждой на испол-
нение этой великой цели, честь имею заверить Вас, что остаюсь верным и 
добрым другом Вашего Императорского Величества». В ответном посла-
нии, отправленном из Царского Села 13 мая 1880 г., царь, называя прези-
дента Гватемалы своим «великим и добрым приятелем», подчеркивал: 
«Мы с удовольствием изъявляем Вам уверение в готовности нашей содей-
ствовать всему, что может упрочить приязнь между нашими подданными и 
Республикой Гватемала». 

Гватемала не раз привлекала к себе внимание русских ученых и путе-
шественников и в XIX, и в XX вв. Одной из наиболее интересных страниц 
в истории российско-гватемальских культурных контактов является поезд-
ка в Петербург в дни начавшейся Революции 1905 г. известного гватемаль-
ского писателя Энрике Гомеса Каррильо. В изданной им годом позже в 
Париже книге «La Rusia actual» он подробно описал события, свидетелем 
которых оказался. Для современного читателя эта книга — ценное свиде-
тельство единственного известного на сегодня (если не считать нескольких 
представителей латиноамериканского дипкорпуса в Петербурге) очевидца 
из Латинской Америки начального этапа Первой русской революции. 

И после Октябрьской революции связи между СССР и Гватемалой не 
прерывались, однако вернемся в 1940-м годам. В марте 1947 г. гватемаль-
ская экономическая делегация посетила Москву. Об этих переговорах со-
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ветские СМИ ничего не 
сообщали, поскольку 
«проникновение» СССР 
в Гватемалу могло, мол, 
обострить и без того 
серьезно ухудшавшиеся 
отношения между СССР 
и США. Но когда чита-
ешь, какие возможные на-
правления сотрудни-
чества прорабатывались 
в то время, видишь нема-
ло интересных аналогий 
с сегодняшним днем. 

Итак, гватемальская де-
легация предложила проложить по территории своей страны трансокеанский 
канал (между портами Ливингстон и Монтеррико) с тем, чтобы обеспечить по-
ставку советского оборудования для горнодобывающей и пищевой отраслей. 
Предполагалось, что на первом этапе гватемальцы будут расплачиваться за это 
фруктами, рыбой, кофе, тропической древесиной. Такие взаимопоставки осу-
ществлялись несколько лет и были прерваны — еще одна аналогия (!) — под 
давлением, оказанным Соединенными Штатами и Великобританией на су-
доходные компании, которые отказались перевозить советские и восточно-
европейские грузы в Центральную Америку. 

Что же касается строительства канала, то в Москве предложили «насы-
тить» гватемальский вариант с помощью советских наработок. Проектные 
работы были завершены к середине 1948 г., но не были реализованы опять-
таки под давлением США. 

Был еще один проект — каким бы фантастическим в те годы он ни являл-  
ся, — но сейчас, в эпоху глобальной экономики (конечно, нисколько не зло-
употребляя аналогиями), он таким отнюдь не кажется. В апреле 1952 г. прави-
тельство Хакобо Арбенса Гусмана, сменившего Х.Х.Аревало, заявило о наме-
рении вступить в Совет экономической взаимопомощи (СЭВ)*. В Москве, ра-
зумеется, осознавали всю сложность этого шага с учетом не только политиче-
ского, но и географического аспекта, поэтому выдвинули встречное предложе-
ние: вступать в СЭВ постепенно, поэтапно присоединяясь к интеграционным 
программам этой межправительственной организации. При этом СССР на 12–
15% понизил цены на свои товары, поставляемые в Гватемалу. 

Военный переворот Кастильо Армаса (1954 г.) почти на три с полови-
ной десятилетия «заморозил» советско-гватемальские отношения, хотя 
формально они не прерывались. 
____________ 

* Совет экономической взаимопомощи (СЭВ) — межправительственная экономическая 
организация соцстран, действовавшая в 1949—1991 гг. Создана по решению экономическо-
го совещания представителей Болгарии, Венгрии, Польши, Румынии, СССР и Чехослова-
кии. Штаб-квартира СЭВ находилась в Москве. — Прим. ред. 
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Помню, как на рубеже 1990-х годов мы стремились восстановить связи 
между нашими странами. В июне 1989 г. советская парламентская делега-
ция, переводчиком которой я был, посетила Гватемалу, встречалась с пре-
зидентом Винисио Сересо. Страна произвела на нас незабываемое впечат-
ление. Небольшая по площади, она вобрала в себя практически все природ-
ные зоны: от субтропиков на побережье до снежных вершин. Привлек 
внимание уникальный опыт сосуществования различных рас и народно-
стей, учета взаимных интересов. 4 января 1991 г. было подписано Совмест-
ное коммюнике об обмене дипломатическими представительствами. 8 ян-
варя 1992 г. правительство Гватемалы признало Российскую Федерацию в 
качестве государства — правопреемника СССР. В 1995 г. в Москве (20 лет 
назад) было учреждено гватемальское посольство и назначен посол. В 1998 г. в 
Гватемале был аккредитован временный поверенный в делах России, а в 2007 г. 
открыто полномасштабное посольство нашей страны. 

Российская Федерация совместно с другими государствами и междуна-
родными организациями поддерживала процесс мирного урегулирования в 
Гватемале, завершившийся подписанием договора о прочном и длительном 
мире между правительством и Гватемальским национальным революцион-
ным единством (29 декабря 1996 г.). 

В мае 1999 г. первый в истории официальный визит в Россию министра 
иностранных дел Гватемалы Эдуардо Стейна способствовал «перезагруз-
ке» всего комплекса сотрудничества между нашими странами. В сентябре 
2000 г. в Нью-Йорке главы внешнеполитических ведомств двух стран под-
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писали базовый политический Договор о принципах отношений между 
Россией и Гватемалой. 

Сегодня российско-гватемальское взаимодействие находится на подъеме. 
Поддерживается конструктивный политический диалог, основанный на общно-
сти взглядов на современный мир, на приверженности формированию более 
справедливого и демократичного мироустройства. Мы высоко оцениваем зна-
чение двусторонних контактов на высшем уровне, заложивших необходимую 
основу развития межгосударственных отношений, — визита Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владимировича Путина в Гватемалу в июле 
2007 г. и Президента Гватемалы Альваро Колома в Россию в марте 2010 г. 

В сентябре 2011 г. было подписано и 29 февраля 2012 г. вступило в силу 
межправительственное соглашение об отмене визового режима. Важное 
значение для наращивания взаимодействия в целом мы видим в развитии 
межпарламентских связей. Приходится констатировать, что активные по-
литические контакты между нашими странами контрастируют с довольно 
скромным уровнем торгово-экономического сотрудничества (товарообо-
рот: 2014 г. — 73,5 млн долл., экспорт — 53,2 млн долл., импорт —        
20,3 млн долл.). Нам еще многое предстоит сделать, в частности, для ди-
версификации двусторонней торговли с тем, чтобы сохранить и расширить 
уже существующие связи и создать задел на будущее. Для этого есть не-
плохие предпосылки. Прочный фундамент для развития наших торгово-
экономических связей на перспективу заложило заключение в 2006 г. со-
глашения о торговле и экономическом сотрудничестве, в соответствии с 
которым стороны предоставили друг другу режим наибольшего благопри-
ятствования в торговле. Следующим шагом, который будет способствовать 
дальнейшему укреплению взаимодействия на этом направлении, станет 
вступление в силу межправительственного соглашения о поощрении и вза-
имной защите капиталовложений, подписанного в ноябре 2013 г. 

Полагаем, что рост двусторонней торговли можно стимулировать путем бо-
лее активного вовлечения в формирование экономических связей представите-
лей деловых кругов. И такая работа в последние годы ведется: в мае 2012 г. бы-
ла организована бизнес-миссия российских компаний в Гватемалу, гватемаль-
ская сторона установила прямой контакт с Торгово-промышленной палатой РФ 
России (в 2008 г. подписано и вступило в силу соглашение о сотрудничестве). В 
2013 г. министра иностранных дел Гватемалы в его поездке в Москву сопрово-
ждала представительная делегация экономического блока, а в сентябре 2014 г. 
состоялся визит в Россию председателя Торговой палаты Гватемалы Хорхе 
Бриза. Полагаем, что активное участие гватемальских представителей в между-
народных выставках и экономических форумах в нашей стране будет способст-
вовать практической реализации договоренностей, достигнутых в ходе этих 
встреч. Стоит подумать и об организации профильных бизнес-миссий, тем бо-
лее, что такая возможность уже обсуждалась. 

Хотел бы с удовлетворением отметить, что российский капитал уже выходит 
на гватемальский рынок. Компания «Guatemalteca de Nikel» с российским со-
ставом управляющих вложила в добычу сырья порядка 650 млн долл. Это самая 



 

 

 

39 

крупная прямая инвестиция в экономику Гватемалы на сегодняшний день. К 
реализации данного проекта подключаются и другие российские компании. 
ООО «Цемек Минералс» (г. Магнитогорск), специализирующееся на проектах 
развития отрасли строительных материалов и в сфере горнодобывающей про-
мышленности, поставило компании «Guatemalteca de Nikel» две комплектных 
печи для обжига ферроникелевой руды, общей стоимостью 12,1 млн долл. Од-
ной из сторон контракта выступило ОАО «Уралмашзавод», осуществившее 
производство корпусов печей. В мае прошлого года была открыта первая 
очередь завода по переработке никеля, планируется запуск второй очереди 
с инвестициями более 700 млн долл. После полного запуска производст-
венных мощностей общая сумма инвестиций может составить около        
2,5 млрд долл. и будет второй по объему в истории Центральной Америки 
после Панамского канала. 

Перспективным вектором углубления экономического взаимодействия 
могло бы стать налаживание связей между российскими регионами и гва-
темальскими провинциями и городами. Приветствуем установление побра-
тимских связей между  гг. Сочи и Гватемала (2013 г.), а также Гжели и муни-
ципалитетом Аматитлан (2014 г.). 

Растут темпы сотрудничества по линии правоохранительных органов, 
тем самым вносится прямой вклад в решение проблемы обеспечения граж-
данской безопасности в центральноамериканском регионе. Сотрудники 
национальной полиции и других правоохранительных органов проходят 
курсы профессиональной переподготовки в России. Особенно хотел бы 
отметить учебу гватемальских наркополицейских на курсах Федеральной 
службы Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН) по повышению квалификации сотрудников компетентных органов 
государств — членов ЦАИС в г. Манагуа. 

Большой потенциал сотрудничества с Гватемалой заключен в развитии 
культурно-гуманитарных связей. Хотел бы отметить наше искреннее желание 
найти решение проблемы взаимного признания документов об образовании и 
ученых степеней. С удовлетворением хотел бы отметить, что гватемальская мо-
лодежь проявляет интерес к обучению в нашей стране. По данным Минобрнау-
ки России в настоящее время в российских вузах учатся на бюджетной основе 
54 гватемальских студента и 1 — на контрактной основе. Рассматривается воз-
можность открытия в одном из высших учебных заведений Гватемалы кафедры 
русского языка с приглашением российских преподавателей. 

В России знают Гватемалу как страну с богатой, уходящей вглубь веков 
историей, народ которой бережно хранит традиции предков. Свой вклад в 
их сохранение внесли и советские ученые, в частности Юрий Валентино-
вич Кнорозов. В октябре 2012 г. в Гватемале был создан российско-гва-
темальский Центр изучения истории и культуры народа майя 
им. Ю.В.Кнорозова. По поручению гватемальского министерства культуры 
центр в настоящее время работает над составлением атласа памятников 
культуры майя на территории страны. Мы благодарны гватемальской сто-
роне за содействие в создании центра. Признанием значимости такого со-
трудничества стало присуждение заместителю министра культуры Гвате-
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малы Росе Марии Чан Гусман степени почетного доктора наук РГГУ в Мо-
скве в июне 2013 г. 

Важным событием в развитии культурных и научных связей стало от-
крытие в Гватемале в феврале 2010 г. (в ходе визита Сергея Викторовича 
Лаврова) фондом «Русский мир» центра русского языка «Русский уголок», 
действующего при православном монастыре Святой Живоначальной 
Троицы «Лавра Мамбре». Мы высоко ценим подвижническую деятель-
ность его настоятельницы матушки Инес Айау. В 2010 г. она награждена 
российским Орденом Дружбы. Монастырь является не только центром ду-
ховной и культурной жизни наших соотечественников, проживающих в 
Гватемале, но и способствует проникновению русской культуры в гвате-
мальское общество. 

Ни для кого не секрет, что для россиян Гватемала еще долго будет ассо-
циироваться, прежде всего, с решением сессии Международного олимпий-
ского комитета, прошедшей в 2007 г. в столице этой страны, на которой 
местом проведением Зимних олимпийских игр 2014 г. был избран россий-
ский город Сочи. Мы благодарны гватемальским партнерам за оказанную 
поддержку. Расцениваем этот шаг как свидетельство по-настоящему дру-
жественного отношения к России. Это навсегда останется не только в на-
шей памяти и в истории олимпийского движения, но и будет символом до-
брых отношений между Россией и Гватемалой. 

Наши государства разделяют тысячи километров, и это — фактор, кото-
рый всегда будет существовать в отношениях России со странами Цен-
тральной Америки. Однако по мере глобализации, развития транспорта и 
средств коммуникации он постепенно уходит в прошлое. В этом плане 
время работает на нас». 

 
День Гватемалы в РГГУ стал важным событием в ходе года 70-летия 

установления дипотношений между нашими странами. 
 

Материал подготовили А.Э.САЛТАЙС и С.Е.АЛЕКСАНДРОВ 
(revistala@mtu-net.ru) 

 

 

 

 


